

عن ابن مسعود قال: سألت رسول الله صلى الله عليه وسلم: أي العمل أفضل؟ قال: "الصلاة على وقتها". قلت: ثم أي؟ قال: "الجهاد في سبيل الله". قلت: ثم أي؟ قال: "بر الوالدين". قال: حدثني بهن رسول الله صلى الله عليه وسلم، ولو استزدته لزادني⁶

Dalam hadis yang di riwayatkan oleh Ibn Mas'ūd tersebut menjelaskan tentang perbutan yang paling baik yang di tanyakan oleh beliau terhadap Rasulullah SAW, dalam jawaban yang pertama ialah tentang shalat tepat pada waktunya, hadis ini sebagai menjelaskan tentang pentingnya menjaga waktu-waktu shalat seperti firman Allah dalam Surat al-Baqarah ayat 238 di atas. Dalam ayat tersebut Allah menyebutkan shalat wusthā secara terpisah setelah sebelumnya menyebutkan shalat secara umum, hal ini sebagai kemuliaan khusus baginya,⁷

Dalam lafađ ini para 'Ulama' Salaf dan Khalaf berselisih penafsiran dalam memberikan makna yang dimaksud dengan Shalat tersebut. Lafađ al-Wusthā الوسطى berasal dari الوسط dengan memiliki arti al-'Adl (adil) dan al-Khiyār (pilihan), al-fadlā (utama), oleh karena itu al-Wusthā dapat di bawah terhadap makna tengah-tengah dalam bilangan Raka'at dalam Shalat. Karena berada di antara dua Shalat sebelumnya dan dua Shalat sesudahnya, dan dapat di katakan pula al-wusthā tengah-tengah di antara waktu Shalat.⁸

⁶ Ibnu kasir, *Tafsir al-Qur'an al-'Adzim*, juz.1, (Kairo: Dar al-taufiqiyah li al-turats, 2009), 665

⁷ al-Qurtubī, *al-Jamī' Li-Ahkam*, 174

⁸ Wahbah al-Zuhailī, *al-Tafsīr al-Munīr fī al-'Aqīdah wa al-Syarīah wa al-Manhaj Jilid I*, (Damaskus: Daar Al-Fikr, Cetakan X, 2009.)763-764

Oleh karenanya dalam penelitian ini yang menjadi pembahasan adalah makna lafaḍ shalat al-Wuṣṭhā (الصلاة الوسطى) yang berarti tengah-tengah di antara shalat atau yang paling utama dari shalat. Dalam hal ini al-Qurtubī menjelaskan perselisihan penafsiran dalam menjelaskan tentang makna dari lafaḍ shalat al-wuṣṭhā di antaranya sebagai berikut;

1) Shalat al-Wuṣṭhā sebagai Shalat Ḍhuhur.

Hal yang menjadi alasan atau tolak ukur dalam penafsiran tersebut, dikarenakan Shalat Ḍhuhur berada di tengah-tengah siang, dengan di sertai dua alasan: pertama; bahwasanya siang merupakan pertama setelah fajar, kedua; bahwa dimulai dari Ḍhuhur karena merupakan shalat yang pertama dikerjakan dalam Islam. Penafsiran ini berlandaskan dengan riwayat Zaid bin Tsabit, Sa'id al-Khudri, Abdullah bin Umar dan Aisyah ra.¹²

Dan yang mendukung terhadap riwayat di atas adalah perkataan Aisyah dan Hafshah ketika kedua isteri nabi tersebut menulis: Peliharalah semua shalat (mu) dan shalat Wuṣṭhā dan shalat 'Ashar, dalam riwayat tersebut terdapat huruf wawu (dan), dan diriwayatkan pula bahwa sesungguhnya Shalat Ḍhuhur itu paling berat terhadap orang-orang muslim, sebab waktu tersebut memasuki tengah hari setelah matahari

¹² al-Qurtubī , *al-Jamī' Li-Ahkam*,175

Dan terdapat Hujjah lainnya; bahwa sesungguhnya orang yang mengatakan; (وَالصَّلَاةُ الْوُسْطَىٰ وَصَلَاةُ الْعَصْرِ), menjadikan Shalat al-Wusthā bukanlah Shalat ‘Ashar, hal ini menunjukkan atas penolakan terhadap hadis Rasulullah yang di riwayatkan oleh; ‘Abdullah ia menceritakan bahwa orang-orang Musrik menyibukkan Rasulullah ketika terjadi peperangan al-Ahzāb dari melaksanakan Shalat ‘Aṣḥar sampai matahari merah, kemudian Rasulullah SAW mengatakan Kita di telah di sibukkan dengan Shalat al-Wusthā, Semoga Allah memenuhi hati dan rumah mereka dengan api.⁴⁴ M. Quraish Shihab mengatakan banyak ‘Ulama’ yang memahami Shalat al-Wusthā adalah Shalat ‘Aṣḥar, karena dia adalah pertengahan antara shalat siang dan malam, dan memerintah shalat ini menjadi penting, karena saat itu adalah saat kesibukan atau keletihan setelah aneka aktivitas sejak pagi. Keadaan demikian dapat menjadikan seseorang lupa melaksanakannya atau malas akibat keletihannya.⁴⁵ Dalam hadis yang di riwayatkan oleh Abdullah tersebut menunjukkan bahwa Shalat ‘Aṣḥarlah sebagai Shalat al-wusthā, hal ini merupakan kesepakatan dari mayoritas ‘Ulama’. Al-Thabārī tentang makna Shalat al-wusthā sebagai Shalat ‘Ashar dalam kitabnya menjelaskan berdasarkan beberapa riwayat salah satunya ialah sebagai berikut;

حدثني المثنى قال، حدثنا سويد قال، أخبرنا ابن المبارك، عن معمر، عن عبد الله بن عثمان بن غنم، عن ابن لبيبة، عن أبي هريرة: "حافظوا على الصلوات والصلوة الوسطى"، ألا وهي العصر، ألا وهي العصر⁴⁶

⁴⁴ al-Qurtubī, *al-Jamī’ Li-Ahkam*, 182

⁴⁵ Quraish Shihab, *Tafsir Al-Misbah* 486

⁴⁶ Abu ja’far ibn Muhammad Jarir Al-Thabari, *Jamī’ al-bayan fī Tafsir Alquran. Jilid IV.*(Dar al Fikr, Bairut, 2001),238

Kedua hadis di atas dari Zaid ibn Thabit oleh al-Alūsī di jadikan sebagai *Asbāb al-Nuzūl* terhadap surat al-Baqarah ayat 238 terhadap penafsiran lafaḍ *As-Shalat al-Wuṣṭhā*, Ibn ‘Athiyyah al-Ajhūri, Jalāl al-Dīn al-Syūyuti dan lainnya sepakat terhadap *Asbāb al-Nuzūl* di atas menunjukkan Shalat Zhuhur sebagai penafsiran dari lafaḍ *Shalat al-wuṣṭhā*.

2. Penafsiran Al-Alūsī

Surat al-Baqarah ayat 238 menjelaskan pentingnya menjaga waktu shalat dalam kehidupan, al-Alūsī menafsirkan ayat di atas, untuk senantiasa melaksanakan shalat pada waktu-waktunya tanpa melalaikannya.⁵⁰ Tafsir karya Imam al-Alusi ini merupakan kitab tafsir yang memiliki pembahasan yang cukup luas dan mencakup berbagai aspek. Di dalamnya disebutkan riwayat-riwayat dari ulama salaf dan khalaf. Kemudian di dalam menjelaskan maksud dari ayat yang di tafsirkan, Imam al-Alusi menerangkan dengan menggunakan isyarat, seperti dalam menafsirkan dalam makna lafaḍ shalat al-Wuṣṭhā (الصلاة الوسطى) yang berarti tengah-tengah di antara shalat atau yang paling utama dari shalat. Dalam hal ini al-Alūsī menjelaskan perselisihan penafsiran dalam menjelaskan tentang makna dari lafaḍ shalat al-wuṣṭhā di antaranya sebagai berikut;

⁴⁹ Jalāla al-Dīn al-Syūyutī, *Asbāb al-Nuzūl al-Musammah lubāb al-Nuqūl fī Asbāb al-Nuzūl* (Muassah al-kutub al-Thaqafiyah, Bairut 2002),48

⁵⁰ Abū al-Fadl Syihāb al-dhīn al-Sayyid Mahmūd al-Alūsī al-Bagdādī, *Rūh al-Mā’ānī fī tafsīr al-Qur’an wa al-Sab’i Mashānī jilid II* (Kairo: Dar al-taufiqiyah li al-turats, 2009, 154

